
Société Landaise Société Landaise 
des Amis de Saint-Jacques des Amis de Saint-Jacques 
et d’Etudes Compostellaneset d’Etudes Compostellanes

NN° ° 5454
janvier 2023janvier 2023

2 rue Augustin Lesbazeilles - 40000 MONT DE MARSAN
www.compostelle-landes.org

LE MOT DE LA PRÉSIDENTE 
La capsule Orion de la mission Artémis qui a 
réussi un bel amerrissage  est donc de retour 
sur terre après son voyage autour de la lune. 
En attendant  Artémis II qui emmènera un 
équipage tout près de la lune, puis Artémis III 
qui atterrira avec des cosmonautes sur le Pôle 
Sud de la lune…Ce retour prochain d’humains 

sur la face lunaire nous ramène bien sûr à ce mois de juillet 1969 où nous 
étions jeunes et émerveillés par l’alunissage d’Apollo ! Et nous n’avions pas 
forcément entendu ces mots d’un écrivain américain, Kurt Vonnegut : “La 
terre est une si jolie perle bleue, rose et blanche sur les photos que la Nasa 
nous envoie. Elle a l’air si propre. On ne voit pas les Terriens affamés et 
furibards là-dessous – et la fumée et les déchets et les armes sophistiquées.”

Et aujourd’hui quels sentiments nous animent ? Ne sommes-nous 
pas partagés entre l’admiration pour cette aventure scientifique et 
l’accablement devant cette course à la lune ? Qui bâtira la première base ? 
Quelle puissance étatique ? Quel milliardaire ?

 Elle semble loin la lune des romantiques qui inspira aux musiciens  les 
belles sonates au clair de lune, ou celle de nos comptines d’enfance, “notre 
ami Pierrot “ (...ma chandelle est morte, je n’ai plus de feu…”). Justement, 
revenons sur terre car l’hiver est bel et bien arrivé et la réalité du froid 
nous réveille brutalement : dans le contexte actuel  on nous demande de 
ne pas trop rêver à la douillette chaleur de nos intérieurs bien chauffés. 
Alors que nous reste-t-il ? Quelle chaleur ? Quelle lumière ? Celle que nous 
connaissons, nous qui accueillons et qui partageons dans nos refuges et sur 
les chemins : la solidarité, la chaleur humaine, 
énergie naturelle et renouvelable capable de 
compenser les difficultés qui nous attendent. 
Cette qualité éminemment grecque de douceur 
fraternelle nous la trouvons bien dans le beau 
texte de Brigitte sur l’accueil des handicapés. 

Voici quelques temps, le sage Edgar Morin 
écrivait :”Je souhaite force, courage et lucidité. 
Il faut qu’on vive dans de petits oasis de vie et de 
fraternité.” Ce message c’est un peu celui que 
je voudrais vous adresser en vous présentant 
mes voeux de bonne et heureuse année.

 Et comme je suis incorrigible, je vous offre 
encore un mot d’un poète qui m’est cher et qui 
vient de nous quitter prématurément, Christian 
Bobin, en son hommage et juste pour partager 
avec vous un éclat de vie et de poésie : “...la vie 
à l’état pur, aussi fine que l’air qui soutient les 
ailes des libellules et se réjouit de leur danse.”

Ultreia !

Christine
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ASSEMBLÉE GÉNÉRALE ORDINAIRE
du 25 février 2023

Le Conseil d’Administration de la Société Landaise des Amis de Saint Jacques et 
d’Etudes Compostellanes vous invite à participer, en qualité de membre actif, à 
l’Assemblée Générale qui se tiendra à la   Salle polyvalente de PIMBO (40320)

PROGRAMME
À partir de 9h

Accueil des participants, émargement, café, règlement des cotisations, inscriptions 
pour l’hospitalité 2023

10h  
Ouverture de l’Assemblée Générale

Mot d’accueil et rapport moral du Président
Rapport d’activités : sorties en 2022
Rapport des responsables des voies

Rapport du responsable de l’hospitalité
Rapport Financier par le Trésorier

Prévisions d’activités 2023
Renouvellement des membres du Conseil

12h
Vin d’honneur

13h 
Repas servi sur place : (22 € à régler à l’inscription)

  Garbure - Rôti de veau - Frites et légumes - Fromage - Tourtière - 
Vin, café 

15h
Visite guidée de la bastide de Pimbo

Merci de signaler votre participation au repas avant le 5 février 2023
En envoyant votre chèque de règlement (22€ / personne) 
à Danielle Idiart - 977 Cours de Mano - 40160 GASTES

Vous pouvez envoyer en même temps le bulletin (et le chèque) d’adhésion

L’ASSEMBLÉE GÉNÉRALE...
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...LE 25 FÉVRIER À PIMBO

Perché sur  les derniers contreforts des Pyrénées, 
en Tursan, Pimbo a été construit  « le long d’une 
crête ». Cette implantation"stratégique" permettait 
de surveiller le Béarn et les environs et de mieux 
défendre le village. Il est organisé sur la base d'une 
"rue unique".
Situé sur les lieux d'un ancien monastère bénédiction 
du VIIIe siècle, c'est la plus ancienne bastide des 
Landes. Sa collégiale Saint Barthélémy, pièce 
maîtresse du village, est un important édifice roman 
à vocation défensive, construit au XIIe siècle. 
Saccagé lors des guerres de religion par les troupes 
de Mongomery, le village subira aussi les troubles de 
la Révolution.
Le village compte 200 habitants. Situé sur la Via 
Podensis, il est, pour les pèlerins en route vers Saint 
Jacques de Compostelle,  la dernière étape avant 
d'aborder le Béarn.
Petit village, mais grande animation : plus de 10 000 
visiteurs s'y arrêtent chaque année.
Gilberte Pandard
 

La collègiale de Pimbo

La bastide de Pimbo
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La journée a été rythmée par trois temps : la messe à la cathédrale, le repas à la Brasserie de 
l’Atrium et la visite au Musée de Borda.
 
Les Amis, heureux de se retrouver comme à 
l’accoutumée ont été accueillis par le Père Espil qui 
célébra la messe et procéda à la bénédiction d’une 
statue en bois de Saint Jacques, oeuvre d’un artiste 
donateur désireux de rester anonyme. La présidente 
lut un texte émouvant du Père Sébastien Ihidoy, 
curé de Navarrenx pendant vingt ans, hospitalier 
dans l’âme, et dont se souviendront longtemps les 
nombreux pèlerins qu’il accueillit. Dans son homélie, 
après la lecture de l’Évangile de Matthieu (“J’avais 
faim et vous m’avez donné à manger”), le Père Espil 
reprit ce thème de l’hospitalité, du partage et de 
l’accueil sur nos chemins et dans nos refuges.

Après le repas servi dans le magnifique décor Art 
Déco, nous nous sommes dirigés vers le Musée de 
Borda qui proposait une exposition sur l’évolution 
de la ville de Dax au cours des deux derniers 
millénaires. Cette visite comportait également la 
découverte des deux fleurons d’Art Déco de la 
cité, l’hôtel le Splendid et l’Atrium à la décoration 
intérieure somptueuse en particulier la salle de 
spectacle aux murs parés de décors extraordinaires 
d’inspiration antique.
Un grand merci aux responsables du musée qui 
nous ont su nous passionner  et qui avaient ouvert 
spécialement pour nous un mardi, jour de fermeture 
des musées.

Le Splendid

Repas à l’Atrium

Devant la cathédrale Trois présidents réunis

Musée de Borda Visite du musée de Borda

L’atrium
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Partir sur le chemin, c’est prendre le temps. La marche est le 
pas de l’Homme. On a le temps d’écouter sa voix intérieure, 
et donc de se retrouver avec soi-même. L’aventure intérieure 
du pèlerin commence et se joue là, en écoutant sa voix.

C’est l’histoire concrète des pèlerins qui m’a appris la justesse, 
la valeur et la profondeur de ce désir qui est un besoin vital 
sur le plan humain et spirituel, aujourd’hui plus que jamais. 
C’est dans la mesure où l’on entre en son humanité qu’on 
peut d’autant mieux s’ouvrir à plus que soi.

C’est bien ainsi qu’il nous faut regarder la marche et la 
démarche de ces hommes et femmes de plus en plus 
nombreux qui vont sur le Chemin en quête d’une Étoile. J’ai 
perçu d’emblée la richesse qu’ils portaient en eux, la quête 
humaine et parfois spirituelle qu’ils exprimaient. L’Homme 
est Homme. Un Homme portant avec lui les rêves les plus 
fous comme les réalités les plus dures, les projets les plus 
raisonnables comme le poids d’une histoire personnelle 
difficilement assumée. Cet Homme me fait signe et frappe à 
mon presbytère, tout comme je le vois vivre dans ma paroisse. 
Il est mon frère. L’accueillir est une grâce, le comprendre 
un devoir, faire coeur avec lui une source d’enrichissement 
mutuel. Comment ne pas accueillir avec joie ceux qui frappent 
à notre porte ? Et je bénis ces instants fugitifs mais chargés 
d’éternité.

Je ne peux donner que des miettes de mon temps aux pèlerins. 
Mais la vie du prêtre est surprenante. Pour les miettes qu’il 
donne, il reçoit des diamants.

Les historiens disent, paraît-il, que les Hommes se sont mis 
à marcher lors des grands changements et chamboulements 
de la société. N’est-ce pas le cas aujourd’hui? Et c’est bien 
en marchant qu’on fait le chemin. Je pense que les Hommes 
pèlerins ou randonneurs du Chemin de Saint-Jacques sont 
les pionniers d’une société en germe où l’humain retrouvera 
toute sa place.

L’Étoile indéfinie aujourd’hui brillera demain. 

                                                           Sébastien Ihidoy

Vincent, Jacques... et Saint-Jacques

Le pèlerin et Saint-Jacques

Bénédiction de la statueLecture du texte
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SORTIE À MOLIETS - MAÂ
Pour la marche d’octobre Jean-Michel nous avait donné 
rendez-vous sur la voie du littoral, à Moliets, afin de 
nous conter l’histoire de l’Adour vagabond, celle de 
son ancienne embouchure d’abord située à Port 
d’Albret (aujourd’hui Vieux Boucau) jusqu’au XVIème 
siècle, celle de son cours détourné vers Bayonne suite 
aux travaux de Louis de Foix. Nous avons pu voir les 
traces de l’ancien lit du fleuve : les étangs reliés par 
des courants qui s’étirent derrière les dunes, ceux de 
Moliets, de la Prade, du Moïsan. ll faut imaginer là  des 
ports où s’amarraient jadis des navires de fort tonnage 
!

Pause déjeuner à Maa, devant la Chapelle Saint 
Laurent. Dans cet écrin de verdure était établie une 
commanderie des Templiers de Jérusalem accueillant 
les pèlerins en chemin vers Compostelle. Jean-Pierre 
Bouscarra nous a présenté cette modeste chapelle des 
XI-XIIèmes siècles récemment restaurée, à la beauté 
dépouillée. À  côté de la chapelle nous avons retrouvé 
le beau houx qui fut apporté d’Espagne et planté  le 
21 mai 2011 par Andrès Terrazas et Mikel Etxebarria 
pour sceller le jumelage des associations des Landes et 
de Miranda de Ebro. C’est alors que nous vint l’envie 
de resserrer avec nos amis espagnols ces liens que la 
pandémie avait quelque peu dénoués (voir la lettre ci-
contre).

Merci à nos deux guides, Jean-Michel intarissable sur 
l’histoire de l’Adour, et Jean-Pierre qui a également 
fait revivre pour nous l’histoire du tracé de la voie du 
littoral, épopée à laquelle il a lui-même participé.

D’après Françoise L.

Le lavoir Sur le chemin du littoral

Nos guides

L’étang
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LETTRE AUX AMIS D’ESPAGNE

Chers Amis,

 Mikel, l’ancien président de notre association, m’avait 
déjà incitée à reprendre contact avec vous. Et en 

retrouvant cette chapelle et le houx que vous avez 
apporté d’Espagne et planté là voici onze ans, nous 
avons pensé à vous et …l’évidence s’est imposée à 

nous : nous devons nous retrouver !
Lors de notre dernier Conseil d’Administration nous 
avons donc décidé de vous inviter à notre prochaine 
Fête de la Saint-Jacques le 25 juillet 2023. Elle aura 

lieu à Vialotte dans la petite chapelle que nous avons 
aménagée en refuge pour les pèlerins qui cheminent 

sur la Voie de Vézelay. Nous pouvons facilement 
héberger une petite délégation d’une dizaine de 

personnes. 
Je suis désolée de ne pouvoir encore m’adresser 
à vous en espagnol, mais Mikel m’a dit que vous 

compreniez le français et de mon côté je vais faire 
tout mon possible pour m’initier à  votre langue afin 

de vous accueillir dignement. 
En espérant de tout coeur votre venue, je vous adresse 

au nom de notre association toutes nos amitiés 
jacquaires. 

      
Christine Hiscock, présidente 

Lettre ouverte des Amis de Saint Jacques 
de Compostelle des Landes  
aux Amigos del Camino de Santiago  
de Miranda de Ebro 

Chapelle du Maa

Le houx du Maa
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HOSPITALITÉ ET HANDICAP

Brigitte et Anne-Marie avec leurs pèlerins à Vialotte Cyprien et Philippine à Vialotte

Philippine à Vilalotte
Graziella et ses amis à Saint-Paul

Graziella à Saint-Paul Une joëlette
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ACCUEILLIR LE HANDICAP

Qu’y a-t-il de plus beau que les étoiles dans les yeux d’une personne que l’on croyait 
brisée pour la vie.

J’ai eu la chance d’accueillir ce don que nous fait le Chemin lorsque Compostelle 
2000, association d’île de France qui permet de réaliser le rêve d’adultes handicapés 
moteurs d’aller à Compostelle en MARCHANT, s’est arrêtée chez nous au refuge de 
Saint Paul lès Dax. Le pèlerinage parti du Mont Saint Michel avait atteint Irun en 2019. 
Il repartait le 7 juillet d’Irun pour 14 jours. Ils s’étaient donné rendez-vous à Dax.

Monique, Nicole, Dominique bénévoles organisateurs , Graziella handicapée moteur 
en fauteuil muni d’une coque, Florence et son fils Romain victime d’un accident de la 
route nous ont fait partager leur aventure, leur exploit, leur joie de vivre.

Le Pèlerin à Mobilité Réduite se déplace grâce à une joëlette, sorte de chaise roulante, 
aidé de 2 bénévoles parfois 4 lors de passages délicats.

Bravo et merci à eux.

À Vialotte, un papa et sa fille de 11 ans atteinte de trisomie 21 sont partis sur le 
Chemin. Depuis 4 ans, équipés d’une remorque ils marchent et font connaître le 
handicap et la vie des gens différents.

On peut retrouver Cyprien et Philippine  sur Facebook «Compostelle père et fille» .

À Roquefort, Séverine, une jeune femme s’est battue contre la maladie. Elle pédale 
maintenant sur le Chemin qui lui donne la force de faire connaître une association  
« contre l’isolement des femmes atteintes du cancer ».

J’ai rencontré des personnes différentes comme ils disent, qui dégageaient une 
immense joie de vivre, une énergie débordante avec des étincelles plein les yeux. 
La maman de Romain retrouvait grâce au Chemin une relation privilégiée avec son 
garçon. Philippine sur le Camino a pris conscience de sa valeur. Elle ne se cache plus et 
ose aller vers les gens. Séverine se pensait détruite par cette maladie qui avait croisé 
son parcours. Elle se relève grâce à la rencontre avec un pèlerin qui l’a guidée sur le 
Chemin.

Depuis peu, on a fait le constat que le Chemin changeait de mentalité. Qu’il se tournait 
vers un tourisme polluant l’esprit Camino.

L’accueil des Joëlettes, de Philippine et Cyprien ou de Séverine nous redonne espoir 
et envie d’aller plus loin, plus haut. 

ULTREÏA

Brigitte
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AU REFUGE DE MONT DE MARSAN

 Inacio parcourt chaque année les Chemins de 
Compostelle depuis 2013, en France, en Espagne et 
au Portugal, son pays de naissance. Après quelques 
expériences d’hospitalier à Miramont en secondant 
Bernard Bellocq et Jean-Paul Demay, il a accepté cet 
été de recevoir seul les pèlerins au refuge de Mont 
de Marsan. Son souci principal étant de ne pas être 
à la hauteur pour préparer les repas, il savait que 
cette halte située en pleine ville offre aux pèlerins 
une multitude de commerces pour se ravitailler et 
devenir autonomes dans la préparation de leur dîner. 
D’autre part, une chambre confortable est réservée 
à l’hospitalier qui peut venir de loin pour accomplir 

cette mission pendant une ou deux semaines. (L’appel 
est donc lancé et réitéré aux hospitaliers bénévoles !)
 C’est ainsi qu’il a partagé les repas avec les 
pèlerins comme il a l’habitude de le faire sur les 
chemins, leur proposant  parfois une soupe ou un plat 
très simple qu’il sait préparer. En revanche, le ménage 
était son affaire ! Nous sommes plusieurs témoins 
à avoir constaté le travail de cette “fée du logis” qui 
n’hésitait pas à exiger des arrivants le respect strict 
des lieux astiqués pendant près de deux heures chaque 
matin ! Bien sûr, l’accueil et les rencontres furent des 
moments privilégiés pour ce passionné d’échanges 
verbaux ! Comme partout sur le camino il a connu 
les bavards, les taciturnes, les râleurs, les méditatifs, 
les anxieux, mais surtout en cette année de canicule 
terrible, les gens fatigués, voire exténués. Comme ce 
jeune homme chevelu et barbu surnommé “Jésus” 
qui avait déjà été victime d’un malaise la veille et qui 

devait se résoudre à abandonner son pèlerinage en 
prenant le train à Mont de Marsan. La bienveillante 
Béatrice, médecin tout juste retraitée, elle-même très 
fatiguée par la chaleur et un zona, le prit en charge 
pendant un jour pour le réconforter, assistée d’Inacio.

 Ce qui caractérisa le séjour d’Inacio ce fut 
la féria, la fête de La Madeleine, cinq jours pendant 
lesquels  la ville est en liesse avec tous les débordements 
que cela entraîne : les festayres éméchés  qui viennent 
se reposer à l’entrée du refuge, pour s’épancher 
ou même s’y soulager, (autre tâche ménagère de 
l’hospitalier : verser de grands seaux d’eau …) Le 

bruit nocturne obligeant à fermer les fenêtres par 
cette canicule . Ou ces deux jeunes “pèlerins”  qui 
voulaient absolument qu’Inacio leur confie la clé 
jusqu’à leur retour de la féria au petit matin : refus 
de celui-ci qui veillait au repos réparateur des vrais 
pèlerins… Partis sans laisser un seul centime …

 Inacio gardera longtemps le souvenir de belles 
personnes, des Français, des Belges ou des Espagnols,  
mais il a l’impression que l’usage du GPS a beaucoup 
transformé le rapport des pèlerins au chemin, comme 
si celui-ci avait perdu de son mystère et de sa magie ; 
ils sont moins dans l’attente, dans le questionnement 
et l’échange avec les hospitaliers. Il pense aussi que 
cela  peut venir de la canicule exceptionnelle et de 
l’angoisse provoquée par les feux gigantesques qui 
commençaient à gagner du terrain et qui stoppèrent 
ensuite les marcheurs sur les chemins landais…

Témoignage d’Inacio, hospitalier à Mont de Marsan 

Inacio, Béatrice et Jésus Iris, petite pélerine Belge de 3 ans
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LA FABLE DE BRIGITTE

LE COQ ET LES POULES

Un coq se pavanait monté sur ses ergots
Lançant son chant aigu avec des trémolos

Qui disait à ses poules : Mais oui, admirez-moi !
Et puis n’oubliez pas, ici je suis le Roi !

Mais les jolies poulettes bien ailleurs regardaient
Plutôt vers leurs poussins leurs yeux étaient tournés,
Car il faut leur apprendre à bien chercher pitance

Et Grand Gallinacé n’avait pas d’importance.

Le Coq vit la Roussette qui semblait se moquer
De lui, de sa démarche et de son chant glorieux.

Son bel orgueil de coq d’un coup s’est enflammé !
Veux-tu, Poulette de ma cour vite baisser les yeux

Car je suis le Maître et des coups de bâton 
Bien vite te feront retrouver la raison.

L’affaire vite enfla et l’on s’approche d’eux
Se posant la question : est-ce querelle ou jeu ?
Et toutes les poulettes soutiennent la Roussette
Car le Coq, il est vrai, “leur prenait bien la tête”.

La fermière accourut, affolée du chahut
Qui emplissait la cour, endroit pourtant bien calme.

Et elle comprit vite que du tohu-bohu
C’était encore le coq qui en avait la palme !

L’idée d’un coq au vin dans son esprit est née.
La famille dimanche viendra se régaler.

Puis la cour reprendrait ce calme qui lui sied.
Adieu Messire Coq, emplumé de fierté,

Les Poulettes de vous seront bien libérées.

Quand on est orgueilleux et plein de vantardises
Ne soyez pas furieux si on vous ostracise.

Brigitte Claeys, notre chère 
“barde” amoureuse de poésie 
et de chansons, vient de 
passer une année difficile, 
immobilisée pendant de 
longs mois à réparer ses 
fractures et privée de ses 
sorties “balisages” sur la 
voie de Vézelay dont elle est 
responsable. Mais elle ne nous 
oublie pas et nous a envoyé 
cette petite fable composée 
durant son repos forcé. Nous 
non plus nous ne l’oublions 
pas, nous la remercions et 
lui souhaitons un prompt 
rétablissement !

Le coq de Mikel
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BILAN DE L’HOSPITALITÉ 2022

L’Hospitalité 2022, 
une année presque normale…

Avec un total de 4232 nuitées(1) assurées dans les  
8 accueils(2) où notre association est impliquée, nous 
ne sommes pas loin de notre meilleure année 2015 qui 
comptabilisait 4459 nuitées. L’année 2021 avait été très 
impactée par l’épidémie de coronavirus, 2783 nuitées 
seulement, nous ramenant au niveau de 2009 , 2796 nuitées.

Seuls les deux accueils de la voie de Tours sont toujours 
en progression, par contre ceux de Miramont (voie du Puy 
en Velay), de Roquefort et Mont de Marsan (sur la voie de 
Vézelay), sont en légère baisse. Explications possibles à 
cette baisse :
- l’ouverture de nouveaux accueils  situés en amont, 
ouverture de Vialotte (St Gor) en amont de Roquefort 
et des Neufs Fontaines ( Bostens) en amont de Mont de 
Marsan.

- la fin des restrictions liées au covid, à la canicule et aux 
incendies ayant affecté la circulation en forêt landaise 
(même si cela ne se vérifie pas sur la voie de Tours). Ces 
« problèmes ont limité la venue des pèlerins étrangers autres 
que ceux européens, (allemands, belges et néerlandais). Peu 
de pèlerins canadiens et anglais par exemple.
Sauf imprévus, l’année 2023 devrait nous permettre de 
retrouver une fréquentation normale voire de battre les 
records?

Hospitaliers candidats faites-vous rapidement connaître, 
nous devons être présents dans les 6 refuges (2) où 
nous assurons l’accueil et devons couvrir les 36 semaines 
d’ouverture en « période normale » (début Mars, début 
Novembre) soit 35 semaines.

(1) Pourquoi nuitée et pas pèlerin ? Sur les voies de Vézelay 
et de Tours nous disposons de plusieurs possibilités 
d’accueil. Le même pèlerin peut être comptabilisé plusieurs 
nuitées.

(2) Sur la Voie du Puy : accueil de Miramont. Sur la Voie 
de Vézelay : accueils de Captieux (Gironde), de Vialotte, de 
Roquefort et de Mont de Marsan. Sur la Voie de Tours : 
accueils de Saint Paul-lès-Dax et de Sorde l’Abbaye. Sur 
la liaison Labouheyre- Saint Paul en Born : accueil de 
Bourricos. Nous ne sommes physiquement présents que 
dans six : Miramont, Vialotte, Roquefort, Mont-de Marsan, 
Saint-Paul-lès-Dax et Sorde l’Abbaye.

Miramont Vialotte
Captieux Roquefort Mont de 

Marsan
Saint Paul 
lès Dax

Sorde 
L'Abbaye Bourricos TOTAL

2015 1856 416  558 704 426 499 non 
ouvert 4459

2022 1773 227 330 336 591 453 513 9 4232

Pèlerins à Roquefort

Famille allemande à Vialotte

Repos dans le jardin de Saint-Paul

Chapelle de Vialotte, la cloche
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DES PONTS ET DES PASSERELLES

Le Chemin du littoral en sommeil 
prolongé…

…    Trois ans que le Chemin du littoral est fermé de ... Sanguinet à Tarnos  
suite à l’interdiction du passage des pèlerins par la passerelle de la Nasse !

La Vélodyssée leur était proposée pour descendre jusqu’à Bayonne afin de 
poursuivre par le « Camino del Norte » leur marche vers Compostelle.
Malheureusement, cet été, l’incendie gigantesque de la forêt de La Teste 
a condamné cette solution...et à ce jour la Vélodyssée, entre Arcachon et 
Biscarrosse-plage, est toujours fermée comme la route départementale 
qu’elle longe.
Très peu de pélerins sont donc passés chez nous en 2022 … Une 
cinquantaine ont été hébergés à l’accueil mimizannais et moins de dix au 
gîte d’Aureilhan !
La lecture du journal Sud-Ouest du samedi 19 novembre m’a appris que 
les travaux à la passerelle de la Nasse, sur le Courant d’Huchet, avaient 
débuté. Ils se poursuivront jusqu’au printemps prochain.

Le Chemin du littoral sera peut-être réouvert aux beaux jours. 
Nombreux sont les pèlerins qui me téléphonent , impatients  ...

L’espoir fait vivre… dit-on !

Roland Cazeaux
responsable de la Voie du littoral

Mardi 11 octobre, Henri est le dernier pèlerin de l’année à traverser 
le pont qui enjambe le gave à Sorde, il est 8 h du matin et les 

travaux de démolition promis début septembre commencent enfin.

Le 15 octobre j’accompagne Arnaud, ultime pèlerin de l’année,  
à Peyrehorade d’où il traversera le gave direction Oeyregave  

pour poursuivre son chemin.

En 2023 un petit bus passera prendre les pèlerins au 
refuge entre 7h15 et 7h30 et les transportera jusqu’à la 

place du village d’Oeyregave, 
sur l’autre rive, afin qu’ils rejoignent le chemin  

qui les mènera à Arancou.

Brigitte, responsable du refuge de Sorde l’Abbaye

Passerelle de la Nasse

Le courant d’Huchet
Travaux sur la passerelle

Le pont de Sorde a disparu
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D’AUTRES SORTIES

Sortie du côté de Lussole
Autre belle journée, sous le soleil celle-là, pour une promenade 
proposée par Jeannot entre Bourriot-Bergonce, Lussole et 
les trois sources miraculeuses de Moncaut. Étonnants ex-
votos que ces chiffons accrochés aux arbres qui témoignent 
de la vitalité des cultes d’autrefois, et d’abord celui de l’eau, 
élément vital qui purifie, protège et combat les maladies, 
culte aussi vieux que l’humanité et que l’église a fait sienne en 
donnant aux sources des noms de saints (ici Saint Georges 
pour les rhumatismes, Saint Eutrope pour les maux de tête et 
Saint Antoine pour les maux de ventre…)

Neuf jacquets ont bravé la pluie ce jour-là pour 
remonter le chemin de halage entre le port de 
Saubusse et les barthes, zone inondable du fleuve, 
et découvrir les chênes remarquables, les plages 
sablonneuses et d’immenses prairies où paissent 
les chevaux, les bovins et les poneys landais. Une 
superbe balade à refaire sous le soleil !

Sortie à Saubusse dans les barthes de l’Adour

Saint Martin à Bourriot Bergonce (Lussolle)

LussolleLes ex-votos

Les Barthes, Saubusse

L’Adour, Saubusse
La jussie invasive

Hibiscus rose
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LE BOURDON BRETON

PASSAGE DU BOURDON 
DANS LES LANDES

En janvier dernier, Jean-Marc Ferrand, Président de L’Association 
Bretonne des Amis de Saint Jacques de Compostelle, nous 
proposait de participer au projet “Un bourdon breton vers 
Compostelle” . Il s’agissait d’emmener en relais un bourdon-
symbole sculpté par un artisan d’art, depuis la Bretagne jusqu’à 
Saint-Jacques, avec le double objectif de fédérer l’ensemble des 
délégations de l’association et au delà des territoires bretons 
de faire participer les associations jacquaires françaises et 
espagnoles sur un arc atlantique. À chaque étape, un adhérent 
ou une équipe devait se relayer pour porter le bâton qui, après 
la Bretagne, traverserait la Vendée, la Charente, la Gironde, les 
Landes et les Pyrénées Atlantiques avant de continuer sa route 
en Espagne par le Camino Francés.
C’est ainsi que nous avons répondu avec plaisir à cet appel et 
préparé sur la Voie de Tours la venue des amis bretons selon le 
calendrier des relais proposés. 
Las ! Les incendies qui ont gravement endommagé notre forêt 
landaise ont quelque peu perturbé le planning prévu. Les arrêtés 
préfectoraux et départementaux interdisant la circulation sur 
les chemins forestiers ont brisé l’élan de nos pèlerins bretons 
dès leur arrivée en Gironde. Nos amis girondins Sonia et José, 
du Bouscat et de Gradignan, après les avoir hébergés et pilotés 
pendant quelques jours dans Bordeaux et les environs, nous les 
ont amenés en voiture jusqu’au refuge de Saint Paul lès Dax 
le 18 août. Ce fut l’occasion de renouer les contacts avec nos 
amis girondins de Saint Jacques lors d’un goûter d’accueil bien 
sympathique. Les deux Geneviève ont pu profiter un peu de ce 
repos obligé “chez nous” pendant trois jours. L’une est repartie 
par le train, remplacée par Henri, et le samedi 20 août les 
hospitaliers de Saint Paul se sont réunis autour d’eux pour un 
dîner très convivial selon la tradition landaise.
La vigilance rouge ayant été levée, le planning a pu être repris 
dès le 21 août pour l’étape vers Cagnotte, puis le lendemain 
vers Sorde l’Abbaye. Une petite délégation landaise menée par 
Vincent, le responsable de la Voie de Tours, les a accompagnés 
sur cette portion jusqu’à notre gîte de Sorde. Là, après la visite 
de l’Abbaye, un repas les attendait, préparé par l’hospitalier de 
service (Jean-Yves, un breton !) et auquel nous avions convié 
nos amis des Pyrénées Atlantiques, Bertrand et Jean-Louis qui 
les prenaient en charge le lendemain. Encore une occasion de 
renouer avec nos voisins du “chemin”.
Nous n’avons pas manqué de  remercier l’Association Bretonne 
d’avoir, par cette action, fédéré nos associations jacquaires en 
permettant ces beaux moments de partage et de rencontres !

Christine

Saint Martin à Bourriot Bergonce (Lussolle)

Arrivée du bourdon à Saint-Paul

Accueil des Bretons à Saint-Paul
Geneviève et Henri

Le bourdon Breton à Sorde

Les Brerons à l’abbaye



Rédaction : Françoise, Gilberte, Brigitte B., Brigitte C.,André, Roland, Christine
Photos : un très grand merci à Réjane et Maryte 
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NOS RENDEZ-VOUS EN 2023
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Voici le calendrier des sorties programmées pour 2023, étant bien entendu qu’il peut être modifié  
au gré des aléas. Comme d’habitude vous serez informés  une quinzaine de jours avant  

chaque sortie par le canal des 4 voies.

RAPPEL 25 FÉVRIER : AG à PIMBO

MARS Si l’Adour m’était conté (1) Capbreton- Labenne

AVRIL  Itinéraire secondaire : Pouillon-Habas

13 MAI Nettoyage traditionnel de la Commanderie de Bessaut

17 JUIN Voie du littoral : Tour du lac d’Aureilhan

25 JUILLET : Fête de la Saint Jacques à Vialotte

SEPTEMBRE : Si l’Adour m’était conté (2)  Moliets -  Vieux- Boucau

OCTOBRE : Si l’Adour m’était conté (3)  Vielle-Saint-Girons  -  Moliets

Consultez régulièrement le site : www.compostelle-landes.org
Inscriptions auprès de Jeannot 06 79 60 08 52

Pour Saint Paul lès Dax auprès de Christine 06 87 38 97 98

Possibilité de départ groupé de Saint Paul lès Dax et Mont de Marsan.


